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重点

济南市政部门回应供暖热点问题，称热计量要慎重推进

热企赔钱也要回收自管站
本报记者 王光照 王光营

在济南营市西街社区，工作人员正在建设供热设施。 本报记者 王光营 摄

随着今冬供暖季
开始，针对市民关注
的热计量试点、自管
站回收和市场化多元
供暖等问题，本报进
行了连续报道。29日，
针对本报报道，济南
市市政公用事业局做
出了回应：企业吃点
亏也要加大自管站回
收力度，循序渐进利
用济钢余热，热计量
要慎重推进。
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济南营市西街：

623户居民家

年前热起来

本报济南11月29日讯
(记者 王光照 王光营)

受供暖改造工程的影响，省
城一些老旧小区的供暖还
没开始。记者29日获悉，营
市西街社区供暖设施施工
改造已经进入尾声，623户
居民年底前可用上暖气。为
保证市民供暖，省城明年的
供暖改造工程将于8月底前
全部完成。

29日下午，记者在营市
西街社区张先生家看到，客
厅中的土暖气已经拆除，刚
刚安装完成的暖气片即将
迎接暖气接通。济南热电公
司工作人员介绍，由于丁字
山热源厂新增了一台供热
锅炉，营市西街今年才有了
足够的热源。目前换热站第
一层已经建设完成。根据施
工进度，将保证居民在年底
前用上暖气。

据悉，济南市市政公用
事业局明年的供暖工程改
造任务争取在8月底前全部
完成，届时还将有部分小区
能够加入集中供暖。

“汽改水”影响

省城东部供暖

本报济南11月29日讯
(记者 王光照 王光营)

随着供暖季的开始，省城东
风片区不少居民反映家中
不热。济南市政部门表示，
该片区供暖效果暂时不理
想是联网调试导致的。

今年正式供暖后，位于
省城东风片区的上海花园、
东方花园等小区出现了大
面积不热的情况。

对此，济南市市政公用
事业局相关负责人解释说，
供暖初期东风片区供暖效
果确实不太理想，主要原因
是“汽改水”后进行联网调
试导致的。目前已基本恢复
正常。

据介绍，供热由蒸汽改
为热水之后，提高了25%到
30%的供热效率，节省的热
量能够在现有基础上增加
15%的供热面积。

关于自管站：

边改造管网

边回收自管站

本报11月19日报道《谁
在寒冬克扣了市民的暖》，

《暖流被阻隔在最后几百
米》反映了自管站供暖中的
猫腻。自管站通过各种违法
违规行为“偷工减料”，导致
集中供暖用户供热效果差。
针对本报报道，济南市市政
公用局局长王继东表示，现
在市政部门对自管站的管
理没有太好的手段，因为市
政部门没有执法权，“对自
管站喊了半天要按规定供
暖，就是没人听。”所以导致
了对自管站的管理没力度。

本报11月29日还报道
了“38个自管站主动移交被
拒”的消息。对此，济南市市
政公用局副局长郭森表示，
2009年，市政部门提出3至5
年将自管站全部收回，截至
目前收回了400余个，还有
400余个没有回收。可以说，
剩下的这些自管站回收难
度较之以前更大，因为这些
自管站往往是物业、开发商
等管理，他们自身的利益存
在其中，情况非常复杂，增
加了回收难度。

目前看来，自管站供热
效果差的问题，最根本的办
法还是将其回收。下一步，
市政部门会通过供热管网
汽改水改造，同步回收自管
站。

目前济南供热管网中，
蒸汽管网占三分之一，将蒸
汽管网彻底改成热水管网，
减低热量损耗，也能提高热
网安全性。同时通过重新设
计，在汽改水过程中取消自
管站。

另外，济南市政公用事
业局还要与物价、房管等部
门联手，加强对违规自管站
的监督。

最后，加大回收力度，
哪怕是热企赔点钱，也要将
一些设备管网老化，被弃管
的自管站收回来。自管站回
收难，原因很复杂，需要深
层解决。必须有一些政策上
的约束，让自管站按规范供
暖。

关于济钢余热：

济钢余热大规模开发需8亿资金

对于济钢余热利用，济南市市政公
用局副局长郭森表示，供热部门是非常
提倡支持多元化供热的。济钢远期有
3000万供热能力，但是，现在的问题不是
市政部门不积极利用济钢余热，而是济
钢余热需要大量资金开发。

目前济钢余热的供热面积为230万
平方米，今年济钢与济南热力联手，将
济钢余热送往金河山庄，该小区供热面
积14万平方米。但是，如果济钢余热大
规模开发，存在一个问题，如果要将济
钢全部余热利用起来，还需要上两台15
万兆瓦的发电机组，这个投入很大。济
钢需要再投入5个亿，同时市政部门还
需要再投资3 . 3个亿，改造设备，铺设管

网，才能将济钢余热供热能力提高到
1000多万平方米。

“供热作为公用事业，最主要是安
全、稳定、持续。”郭森表示，目前来看，
钢材市场波动，济钢经营状况有时会受
到影响，在这种情况下，市政部门将与
济钢联手，进一步利用济钢余热，但一
定要采取循序渐进的方式。根据市政部
门《济钢余热发展利用规划》，未来3年
内，济钢余热供热面积发展到600万平
方米，规划供热面积是1000万平方米。

同时要考虑的问题是，为了保证余
热供暖稳定，市政部门还考虑到备用热
源厂建设，一旦济钢余热因其他原因供
不上暖，备用设备能随时启动。

关于热计量：

热计量可能会影响管网平衡

关于济南热计量试点，王继东说，
国家和山东省都在倡导供暖热计量，从
理论上来讲，热计量这个想法是非常好
的，可以节能。

“但说句实话，济南热计量进展不
快。”王继东表示，外墙保温改造、安装
热计量表需要一定费用，而老百姓对此
有一些意见。所以热计量改造如何推进
更加科学，还要进一步探讨。具体操作
起来，供暖热计量和供水、供电还不一
样。再者，对于热计量用户来说，想用暖
时可以打开，不在家的时候能够关掉，
但是对于整个供热系统来说，对于热源

厂来说都是很难调控的。
“为什么每年供暖前都要进行热态

调试，就是要通过水循环，让管网处于
一种平衡状态。”王继东认为，如果实行
热计量，稍有不慎就会影响整个供热系
统的平衡状态。而对于热源厂来说，一
旦将锅炉停下来，再重新启动还要重新
调试。因此，不能轻易停下来，即使末端
用户将阀门都关上了，热源厂也不少烧
煤，无法达到节能效果。

这些矛盾都要逐一探讨解决，因
此，热计量还不能一蹴而就，而是要慎
重推进。
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